
НОВОЕ НА ПРЕАПРИЯТИ-
ЯХ СТРАНЫ И МИРА 

«Литье и прокат в одном 
переделе» 
» «Черная металлургия»-

2000 г.- № 4.- с. 36-38. 
В феврале прошлого года Мини

стерство науки.и технологии РФ 
совместно с ГНЦ «ЦНИчермет» и 
АХК «ВНИИметмаш» провело сове
щание по разработке и внедрению 
модульных технологий для произ
водства продукции массового на
значения с новым уровнем свойств 
на переделе « с т а л ь — п р о к а т » . 
Подчеркнуто , что основным на-1 

правлением развития передела 
является внедрение технологичес
ких схем на базе совмещенных про
цессов, трансформируемых в ли-
тейно-прокатные агрегаты. 

Суть организации производства 
«сталь-прокат» в модульном испол
нении заключается в с о з д а н и и 
производственных комплексов по 
принципу единого агрегата с сов
мещением смежных технологичес
ких операций. По сравнению с тра
диционными технологическими 
схемами ожидается снижение з а т : 

рат и себестоимости металлопро
ката на 30-50 процентов в сопос
тавимых условиях. 

«Проектирование 
совмещенного литейно-
прокатного агрегата 
и встраивание его 
в металлургический 
завод с полным циклом» 

«Черные металлы» № 6.-
2000г. с. 22-25. 

Наблюдательный совет бывшей 
фирмы Thyssen Stahl AG 14 ноября 
1996 г. принял решение о строитель
стве в сталеплавильном цехе в Брук-
хаузене совмещенного литейно-
прокатного агрегата. Причинами 
для этого были наличие свободных 
мощностей конвертеров и высокое 
качество жидкой стали на этой про
изводственной территории. Ожи
дался хороший сбыт тонкой горяче
катаной полосы, обеспечение узких 
допусков на размеры продукции и 
снижение издержек. Агрегат дол
жен был иметь окончательную го
довую производительность 2,0 млн 
тонн горячекатаной полосы. 

Ввиду территориальной привя
занности к существующему стале
плавильному цеху агрегат следова
ло подогнать по размерам к про
летам заводского комплекса Дуй-
сбург-Брукхаусен. Свободный уча
сток территории можно было ис
пользовать только для водного хо
зяйства. При сооружении агрегата 
необходимо было учитывать, что 
производственный процесс в со
седних цехах предприятия не дол
жен быть нарушен. Некоторые про
леты и часть участка производства 
рельсов пришлось разобрать. Для 
фундаментов потребовалось выб
рать грунт на глубину 15 м. Для со
ставления проекта, сопоставления 
концепций и издержек выделили 
12 месяцев, а на поставку, монтаж 
и ввод в эксплуатацию -2 года. Вве
ден в апреле 1999г. 

«Опыт применения 
различных видов „ 
огнеупоров 
для футеровки 
сверхмощной дуговой 
печи» 

«Сталь « Ns 1 . - 2000г.-
с. 29-32. 

В условиях непрерывного увели
чения производства и интенсифи
кации работ в электросталепла
вильном цене Молдавского метал
лургического завода (ММЗ) боль
шое значение имеет снижение го
рячих простоев электропечей, в 
частности за счет применения ка
чественных материалов для футе
ровки. Масса Ankerharth позволя
ет поднять стойкость подины выше 
6000 плавок, дает возможность ра
ботать с постоянным нахождени
ем в печи жидкого металла, с орга
низацией донной продувки. Эксп
луатация печи N 2 в 1999 году под
твердила, что самой экономичной 
и надежной является футеровка 
стен из кирпича фирмы Vei tsch-
Radex, работающая 650 плавок и 
более. Максимальная стойкость— 
650 плавок. Высокая стойкость ог
неупоров способствует обеспече
нию стабильного производства 75-
85 тью. тонн стали в месяц. 

Подготовлено работниками 
ОНТИ. 

К ЛНЮ РОЖЛЕНИЯ 
И X. РОАЛАЗАНА 

Невообразимо сплета
ется порою загаданная 
вязь мыслей в наших вос
поминаниях, когда ка
жется, что и оснований ника
ких для этого нет. А поди ж 
ты, где-то в тридевятых тай
никах-сусеках души находятся 
такие захоронки, что годами 
от них невозможно оторвать
ся. Они сверлят и будоражат 
мозги, не дают покоя... Таким 
примером для меня и стали те 
самые всего лишь шесть строк, 
которые на память достались 
мне от Ивана Харитоновича 
Ромазана. 

Скоро 18 сентября. Мы снова бу
дем вспоминать нашего бывшего ди
ректора — ведь это день его рож
дения. У многих из нас есть свои ак
центы в памяти, связанные с этим 
большим человеком, а у меня они 
особенные: хоть их и много, но один 
— необыкновенный. О нем и пойдет 
речь. О тех самых шести строках. 

14 сентября 1999 года в музее 
комбината было многолюдно: шла 
презентация-книги «Иван Ромазан». 
Это большой коллективный труд ав
торов, работавших с ним, хорошо его 
знавших, родственников и больших 
друзей всей его жизни. Замечатель
но изданная книга, с сохраненными 
нюансами речи и слога, самобытны
ми оборотами и естественной красо
той живого русского языка. В этом 
большая заслуга составителей тру
да и в первую голову —Лапина А. М. 

Именно здесь я улучил минутку и 
удобный момент и подошел к жене 
Ивана Харитоновича—Евгении Яков
левне —показал ей небольшой текст. 

Она сразу узнала родной почерк, 
слегка улыбнулась и тут же замкну
лась в чтение и осмысление текста. 
Всего несколько секунд прошло, но 
лицо ее совершенно преобразилось: 
словно какой-то внутренний, неведо
мый и как бы из души идущий свет 
появился на ее лице пока она чита
ла. Он так и остался своими лучами в 
ее полуулыбке, глазах, в легких фраг
ментах возрастных и добрых женс
ких морщин. 

— Да, это Ваня писал, но об этом 
мы с ним не говорили, и что он хотел 
этим сказать, не могу представить,— 
мягким добрым голосом, даже вроде 
извиняясь, сказала она, возвращая 
реликвию. Тем самым констатируя 
факт невозможности определения 
истины. А это была главная и един
ственная возможность получить от
вет через 27 лет... Вот так гаснут пос
ледние надежды. Угасла и моя. 

В чем же суть? Она изложена на по
ловинке листочка из блокнота в шести 
строках стихотворного текста, а внизу 
дата —14 февраля 1973 года. Иван Ха-
ритонович был тогда заместителем на
чальника производственного отдела 
ММК. Разве мог он в тот вечер, присут
ствуя на партийном собрании, даже 
подумать, что через 4 месяца так рез
ко все изменится в связи с кончиной А. 
Д. Филатова? Безусловно, не знал ник

то о ближайшем будущем, поэтому спо
койно взял клочок бумаги и экспромтом 
написал памфлет в мой адрес и пере
дал его мне. А побудило его «выплес
нуть» свой талант на меня единствен
ное мое выступление в этой комнате, 
расположенной рядом с диспетчером 
комбината. 

Что же было особого в моем скром
ном предложении собранию? В то 
время заводоуправление ММК и его 
многие отделы имели собственные 
стенные газеты. Партийная жизнь по 
своим ритуалам предполагала это. 
Эти настенные издания были доволь
но интересными, со вкусом и стара-

На этом снимке, сделанном в солнечный майский день, неутомимый фо
токорреспондент Евгений Карпов запечатлел Ивана Харитоновича Рома
зана с Анатолием Порфирьевич Шкарапутом. Эти два человека долгое 
время общались на деловой основе. Каждый возглавлял многотысячный 
коллектив трудящихся: Ромазан - металлургический комбинат, Шкарапут 
- трест «Магнитострой». От их профессионализма, знания планового хо
зяйства страны, умения настроить трудящихся на хорошую работу во мно
гом зависели успехи обоих коллективов. 

Фото из архива Е. КАРПОВА. 

нием исполненные, напичканные вся
кой всячиной и читались всегда мною 
с упоением. Это была своего рода 
отдушина в моей тяжелой диспетчер
ской работе. Их читали многие. Но, 
как ни странно, как мне тогда каза
лось, такого органа пропаганды и ин
формации именно наш ведущий от
дел заводоуправления и не имел. В 
душе я удивлялся, недоумевал и счи
тал, что это партгруппа повинна во 
всем, в том числе и я. Как мог толко
вее и убедительнее сказал об этом и 
снова сел. Вот на это выступление и 
получил вскоре послание от Ромаза
на. Вот его содержание: 

«Нам прессу нужно ОЖИВИТЬ: 
ОГНЯ добавить, душу влить, 
а к этому давно готов 
малоизвестный Чумаков. 
Он душу в это дело вставит 
и Чумаковых род прославит». 

И подпись — Ромазан. 
14.2.73. 

Я получил записочку, прочел ее, 
смотрю на него. А у него были иногда 
исключительно хитрющие глаза с лег
ким прищуром и еще лукавее —улыб
ка. Я это принял за его внутреннюю 
разрядку в такой форме, а послание 
спрятал дома, да так, что нашел его 
через длительное время. Нашел и 
часто о нем вспоминал. Чаще всего 
три слова, так как именно они меня 
задели: «пресса», «малоизвестный» 
и «прославит». А кто из нас был из
вестен? Как можно таким образом 
славу заиметь? И снова забывал все 
надолго... 

А причиной «творения» могло стать 
истинное отношение начальника к 
этим «партийным посиделкам». Я за
метил, что он их посещал почти регу
лярно, почти никогда не выступал и 
всегда имел такой особый вид, что 
мне всегда так и хотелось спросить: 
«А как вы сюда попали, Иван Харито-
нович?» Да в общем-то и его понять 
очень легко. Он был исключительно 
деловым человеком. Поэтому, скорее 
всего, он как раз и страдал оттого, 
что столько времени и столько людей 
не на производстве, ведь столько по
лезного для комбината можно за это 
время сделать! 

Но с другой стороны... А с другой 
— редактором нашей газеты был на
значен грамотный и толковый Б. Г. 
Алексеев — наш новый диспетчер 
мартеновских цехов. Именно свою 
душу он и «вставил» в газету отдела, 
именно она была и смыслом, и заме
чательным чтивом для нас и многих в 
заводоуправлении. 

Не смог я на эту тему поговорить с 
автором шести строчек, но сколь он 
был талантлив — часто вспоминал, 
глядя на эту осьмушку обычного тет
радного листа. Память бывает порой 
малой, но очень глубокой. 

В. ЧУМАКОВ, 
бывший старший 

диспетчер ПРО. 

ЛОЧЕРНИЕ 
ПРЕЛПРЯИТИЯ Печатных дел 
ПИ шТ"* ~ШГ Ш^к ШШ *£Ш 

Как известно, в наши дни ни 
одно предприятие не обходит
ся без работы с документаци
ей. Различные бланки, ведомо
сти, инструкции, регламенти
рующие труд, являются 
неотъемлемой частью произ
водства. В цеха и подразделе
ния ОАО «ММК» подобная пе
чатная продукция поступает 
из ООО «Полиграфия» — одно
го из дочерних предприятий 
комбината. 

Как рассказал директор ООО «По
лиграфия» М. М. Галимов, объемы 
печатной продукции здесь напря
мую связаны с темпами развития 
производства на предприятии-за
казчике. Поэтому стабильность ра
боты ОАО «ММК» позволяет сохра
нять основные заказы в постоянных 
рамках. И, несмотря на то, что боль
шинство оборудования уже устаре
ло, специалисты «Полиграфии» обес
печивают должное качество своей 
продукции. А людей, работающих 
здесь, без преувеличения можно на
звать мастерами своего дела. Ведь 

весь процесс изготовления бланка или 
учетного журнала достаточно сложен. 
Бумага, поступающая сюда в рулонах, 
проходит несколько этапов обработ
ки — о т форматирования и набора тек
ста до печати и переплета готовых 
брошюр. Работники типографии дол
жны обладать немалыми знаниями и 
умениями. 

На сегодняшний день в Магнито
горске действует 16 различных типо
графий, большинство из которых по
явились уже в 90-е годы. Однако в 
нашей области до сих пор нет учеб
ных учреждений, готовящих специа
листов печатного дела. Поэтому обу
чать персонал приходится на месте, 
как говорится, «без отрыва от произ
водства». 

— В подобной ситуации огромную 
роль играет тот колоссальный опыт, 
который мы накапливаем годами, — 
сказал Мурат Масгутович, — а глав
ным «богатством?» нашего предприя
тия, по-моему, являются люди, кото
рые здесь работают. Потому-то и в 
будущее мы смотрим с оптимизмом. 

А. САЙТОВ. 

ЭХО СОБЫТИЯ «БУРАТИНО» 
Ш I Л I I I I I U f f 

благодарит за помощь 
Первое правило вежливос

ти гласит: входя — здоро
вайся. Именно так, поздоро
вавшись со своими старыми 
друзьями и совсем маленьки
ми будущими зрителями, во
шел в свой 28-й театраль
ный сезон театр куклы и ак
тера «Буратино». 

Мы, организаторы, — театр и 
помогавший театру имидж-центр 
«Аурелия» — постарались пре
дусмотреть все: и конкурсы для 
юных интеллектуалов («Ну-ка, в 
каком году образован «Бурати
но»?»), и эстафеты для самых не
п о с е д л и в ы х , и с м о т р х у д о ж е 
ственных дарований (рисовать, 
правда, пришлось не на полотнах, 
а на асфальте, но — лиха б е д а 
начало!) , и «отдушину» д л я на
стоящих романтиков — катание 
на лошадях. 

Мы украсили, как могли, воз
душными шарами «суровое» з д а 
ние нашего театра, припасли по
дарки для сладкоежек и ответ

ственных школяров — р у ч к и , аль
бомы, краски и многое другое . 

Таким ярким и нарядным праз
дник получился во многом благо
д а р я тем, кто решил нам помочь. 
Мы говорим отдельное «спасибо» 
нашему депутату городского Со
б р а н и я , г л а в н о м у б у х г а л т е р у 
О А О «ММК» Марине Анатольев
не Ж е м ч у е в о й и з а м е с т и т е л ю 
директора О А О «ММК» по рабо
те с а к ц и о н е р а м и В л а д и м и р у 
Эдисоновичу Скрипке. А также 
благодарим з а поддержку пред
седателя городско го Собрания 
д е п у т а т о в Ф а и к а А б д у л о в и ч а 
Мухаметзянова, ОФиЗ «Магнит», 
детский фонд Сергея Ьелоусова, 
фирмы « А п е к с » , « К о к а - к о л а » , 
«Тиккурила», «Гефест», Дом кино 
и ЧП Яркеев. 

Мы надеемся, что наш празд
ник открытия станет доброй тра 
дицией и еще не раз соберет на 
площадке перед театром всех его 
друзей . До встречи! 

О. КОЛОБОВНИКОВА, 
директор театра «Буратино». 
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